

	PLAS.	OTAS
España.	1	25
Extranjero (Unión Postal).	2	50
Ultramar.	1	25

Número suelto. 5 cts.  
Id. atrasado. 10 .

## INTERESANTE A LOS SRES. SACERDOTES

En la Sastrería Eclesiástica instalada en los

### Almacenes Montaner

Calle del Sindicato, 2 á 4 y del Milagro, 1 á 4  
se construyen nuevos modelos de Mantos para Verano, ligeros y económicos, artículo negro garantido desde 35 pesetas el Manteo confeccionado.

### Gran almacén

#### de papeles pintados

DE

JAIME HERNANDEZ

Sucursal de Barcelona calle Canada 28  
Gran competencia

Papeles desde 1 real y medio el rollo á 100.

Arrimaderos mates á 5 rs. rollo.

Fondos liso desde 5 rs. rollo.

También se hacen cieles rasos de tela. La casa hace todas clases de trabajos en pintura en todos los adelantos que existen en Barcelona, tanto en trabajos al cristal como en arte decorativas. La casa responde de todos sus trabajos.

Gran competencia, San Miguel 21, Palma.—Muestruarios á domicilio.

## LA ACTUALIDAD

### El buen camino

Es deber nuestro dirigir caluroso aplauso á las personas principales de Felanig, —y á cuantos han intervenido en obra tan excelente—por haber constituido allí un Centro de contratación, según nos participa carta publicada en este periódico. Y es deber del periodista que ansia el bien de Mallorca, llamar fuertemente la atención de las fuerzas vivas de los pueblos restantes sobre el esfuerzo realizado por los felanigenses, que en muchos extremos van dejando muy atrás á los palmasanos, que indudablemente cuentan con más elementos.

Nosotros creemos que éste es el buen camino. Sin auxilios del Estado, por propia iniciativa, con el único deseo de producir un bienestar á los ricos y á los pobres, entre los cuales actualmente es tan necesaria una mutua inteligencia, —inteligencia que no impondrán ya otras causas externas sino el común convenio de ambas clases,—dispuestos á empujar á una la vida pública, á vivirla como individuos y como ciudadanos, se han lanzado á la tarea y han concebido una obra práctica, fecunda, de beneficios para todos. Allí habrá quien pida y quien ofrezca. Allí podrá haber inteligencias sanas. Si no es así; los esfuerzos de unos podrán neutralizar las terquedades de los otros. El bien de todos se impondrá.

Al mismo tiempo que nos llega tan halagüeña noticia de Felanig, la prensa de París nos anuncia que el ministro Millerand ha decretado la institución de los llamados *Consejos del Trabajo*, á semejanza de los que existen en Bélgica y que tan excelentes resultados han ofrecido. Sus atribuciones son: 1.º deliberar sobre los intereses comunes de los patronos y de los obreros; 2.º prevenir, y en caso de necesidad conjurar, pero sin el empleo de medidas coercitivas, las diferencias que puedan surgir entre ellos; 3.º dar al Gobierno las informaciones útiles acerca de las condiciones generales y particulares del trabajo en la región. El origen del decreto Millerand ha de buscarse en el afán del gobierno francés de poner coto á las huelgas que con tanta frecuencia se suceden en aquella República. El medio podría ser el establecimiento de una organización que colocara normal y regularmente á patronos y obreros en contacto, permitiéndoles deliberar con equidad y cortesía sobre las cuestiones que les separan.

Es claro que en Mallorca no ha llegado el caso de preocuparse por las fatales consecuencias de un paro; mas ¿por qué no prevenir el mal? Es muy posible que los felanigenses, al organizar su Centro, no hayan sido guiados por la reforma social, pero es seguro que, á más del interés individualista, fijáronse en el bienestar económico de las clases. Lo demás surgirá por sí

solo. Obreros y capitalistas se entenderán fácilmente por poco que se extiendan las manos y que anhelan el progreso de su tierra.

Para nosotros éste es el buen camino; y, porque lo es, lo recomendamos eficazmente á los demás pueblos de nuestra isla. Hay que convencerse de una cosa, harto evidente: el gobierno español no está en condiciones de salvarnos. Nos hemos de levantar por nuestro propio esfuerzo. A la obra, pues.

### Daniel Vierge

«Yo quería hablar de Daniel Vierge con infinito respeto y con emoción infinita. Porque, según mi parecer, tiene el signo misterioso de los artesanos.—G. Gofroi.

Por mi parte, yo querría suprimir el respeto para no conservar sino la emoción; querría presentarlo con entusiasmo reocido; querría, en fin, saludarle como se saluda á un hermano que vuelve vencedor de la pelea.

Porque Vierge es nuestro. Ya sé que los escogidos no lo ignoran. Pero ¿y el gran público? A éste, á la masa, á los que no tienen tiempo, como nosotros, para almacenar nombres de españoles ausentes, es al que deseo decirle: «Es nuestro. Vive lejos. Pero vive siempre nuestra vida y siente con nuestra alma.»

En París, al ver que el Jarado internacional le concedía una medalla de honor como artista español, muchos se han espantado. ¿Español Vierge? ¿Entonces, Juana Romani es italiana, y Juan Moreas griego?...

No. No es lo mismo. El gran poeta que nació en Atenas y la delicada artista hija de Roma, están naturalizados cerebrales y sentimentalmente en Francia. Sus almas son ya de París; en sus acentos ninguna nota exótica canta; sus figuras han perdido en absoluto el sello de la raza que los produjo. Son parisíenses, lo mismo que Antonio de la Gándara.

Pero Vierge, no. Vierge sigue siendo español, á pesar de los años que lleva en Francia y á pesar de su propia voluntad.

Al principio de su vida, en efecto, el gran dibujante trató de ser ligero, casi frívolo y de parecerse á Eimundo Morin, para gustar en *Le Monde Illustré*. «Sólo que—dice un crítico—en vez de afrancesarse cada día más, fué perdiendo rápidamente lo que entre nosotros había tomado, y volvió á ser español puro, hijo de Velázquez y de Goya.»

Entre sus obras, tan variadas cual las de un cronista, las más bellas y las más perfectas son las que mejor denotan su origen. Paisajes de la Mancha, áridas llanuras, en las cuales, bajo el sol que ciega, sobre la tierra incendiada, apenas surge de vez en cuando la silueta fantasmal de un molino; callejuelas oscuras y solitarias que suben hacia la iglesia, que vienen de las riberas secas del río, que se mueren de fastidio y que, sin embargo, son admirables de austeridad y de nobleza; carreteras interminables, cuyas nubes de polvo se confunden en el infinito con las nubes de algodón albo que bajan del cielo; todo lo que hay trágicamente triste en la tierra de Don Quijote, en fin, Vierge lo ha reproducido con verdadero amor.

En él, más que en nadie, el arte ha sido «adoración fanática y exclusiva», como lo manda nuestro maestro Ruskin. No ha idealizado nada, no ha modificado paisaje ninguno, ni siquiera se ha tomado la libertad de interpretar. Ha visto y ha pintado con la sencillez admirable de los Giorgione y de los Giotos.

Y como lo que ha visto no es bello en general, sus álbums de acuarelas dejan en el alma una sensación pesosa de inmensa melancolía nacional.

Su España, como la de Verhaeren, como la de Ribera, es la España negra. La Andalucía verde y rosada está muy lejos de su llanura pedregosa y desierta.

Es el glosador sincero de Don Quijote y de *El Gran Tacaño*.

Un día ú otro aparecerá una edición del libro de Cervantes ilustrada por él. Sus figuras serán impecables. Pero no es eso lo más importante en su obra «cervantina», sino los paisajes, los rincones de Naturaleza desnuda, las notas de color discreto, que expli-

can el alma de los héroes mejor que sus propias figuras y que, sin embargo, no se publicarán nunca, porque los editores quieren acitudes y no llanuras.

Vierge es manco. Una parálisis le hizo perder, hace quince años, el brazo derecho. Su voluntad inquebrantable obligó al otro brazo á servir de instrumento á su visión artística.

Entre las obras ejecutadas con la diestra y las hechas con la siniestra no hay diferencia ninguna de estilo ni de factura. Todas son perfectas.

Más aún: las últimas son, sentimentalmente, más bellas que las primeras. Hay en ellas, quizá sin que el artista lo sepa, una tristeza y una dureza que no existían en las otras y que aumentan la intensidad de la impresión. Diríase que la melancolía que se apodora en general del alma de los enfermos ha aclarado su vista, haciéndole percibir mejor el alma de la tierra lamentable, en la cual se pasea aún, al claro de la luna, el alma del pobre hidalgo.

E. GÓMEZ CARRILLO

### El duque de los Abruzzos

en el Polo Norte

Un nuevo progreso acaba de realizarse en lo que respecta á las exploraciones del Polo ártico. A costa de privaciones y de sufrimientos sobrehumanos, el duque de los Abruzzos ha conseguido batir el record establecido por Nansen, que parecía invencible.

La expedición italiana ha llegado á veinte minutos de latitud, ó sean 37 kilómetros más al Norte que el célebre explorador noruego. Es decir, ha llegado á 334 kilómetros del Polo.

Hasta aquí tan sólo los pueblos del Norte, suecos, noruegos, ingleses, norteamericanos y alemanes, habían luchado con los hielos árticos. Ahora se ha dado el caso de que una joven nación marítima, Italia, se lance á la lucha y consiga en el primer encuentro una brillante victoria. El alma de Victor Manuel, del rey alpinista, ha debido comoverse al presenciar el triunfo de su descendiente.

De aquel incansable cazador de gamuzas, que se llamó Victor Manuel, parece que, en efecto, ha heredado el duque de los Abruzzos la afición á las aventuras y á las peligrosas ascensiones á las montañas.

Desde que llegó á la edad de veinte años, el joven duque mostró singular complacencia en escalar las nevadas cimas de los Alpes, no como príncipe que viaja escoltado por numerosa comitiva y rodeado de lujo y de comodidades, sino como alpinista á quien no intimidan ni trabajos, ni peligros, ni privaciones.

Los éxitos conseguidos en los Alpes, con ser legítimos, pronto se le antojaron al príncipe indignos de sus arreos. Se trasladó á América con objeto de trepar hasta la cima del monte de San Elias, el gigante helado del Norte América, que en vano habían tratado de transponer expediciones americanas.

Durante cinco semanas el joven duque luchó con dificultades sin cuento en los desiertos de hielo del Alaska, antes de llegar á la cima de la montaña, con objeto de sus ambiciosos ensueños.

Al regresar de esta expedición, fué cuando el duque de los Abruzzos concibió el proyecto de emprender un viaje de exploración al Polo.

Compró un barco ballenero noruego, al que dió el nombre profético de *Stella Polare*, y con una tripulación mixta de noruegos é italianos, cuyo total era de veinte hombres y 123 perros, en el mes de Agosto del año último se dirigió hacia las tierras de Francisco José. Encontró la banca de hielo fraccionada, y á través de los canales que dividen este Archipiélago polar, consiguió seguir su camino hacia el Norte.

El *Stella Polare* pasó ante la choza en que Nansen y Johannsen pasaron solitarios el invierno de 1895 á 1896, y sólo el 9 de Agosto, situado por los hielos, tuvo que detenerse el buque cerca de la costa de la isla del Príncipe Rodolfo, á los 82 grados de latitud.

Inmediatamente se tomaron las disposiciones convenientes para invernar en aquellas desoladas regiones.

Inesperadamente el día 8 de Septiembre surgió un incidente, que estuvo á punto de aniquilar la expedición.

La banca, tranquila hasta entonces, experimentó una de las terribles convulsiones descritas por Nansen en términos llenos de color y de emoción.

El buque, asaltado por todas partes por los hielos, cruzó siniestramente bajo su presión poderosa, se declaró una vía, el agua penetró en el departamento de las máquinas y á toda prisa hubo de efectuarse el salvamento de las provisiones.

En tanto que una parte de la dotación del buque se ocupaba en transportar á tierra firme los víveres y los equipos, otros individuos de aquella trataban de salvar el buque y conseguían encallararlo, después de desplegar esfuerzos inauditos. Inundado á medias el *Stella Polare*, no pudo ya servir de albergue á los expedicionarios, quienes desde entonces hubieron de alojarse en las tiendas.

El invierno fué excepcionalmente duro; el termómetro marcó 47 grados bajo cero. Para distraer los ocios de la obscura noche polar, se cazaba el oso blanco, se leía y se emprendían expediciones á los territorios inmediatos, paseos poco agradables ciertamente.

En el curso de uno de ellos, el duque de los Abruzzos resultó con dos dedos congelados, cuya amputación se hizo necesaria, y se efectuó para evitar el desarrollo de la gangrena.

El 11 de Marzo de 1900 se emprendió la marcha hacia el Norte. La caravana se componía de trece hombres y de numerosos trineos, cada uno de los cuales era arrastrado por ocho perros. Se convino que á medida que se avanzara, algunos destacamentos emprenderían la retirada, para que, de esta suerte, la cabeza de la columna destinada á llegar lo más lejos posible, dispusiera de mayor cantidad de víveres.

Después de dos días de marcha, retrocedió el primer destacamento; diez días después, otro. De este último no se ha vuelto á tener noticia. Extraviados durante una tormenta, los desgraciados que lo componían se extraviaron, sin duda, y uno tras otro fueron cayendo helados en el gran desierto blanco.

Después de otros diez días un tercer destacamento emprendió la retirada, dejando que el capitán Cagni y otros tres hombres continuaran su ruta hacia el Norte.

El duque de los Abruzzos, á causa de la congelación de sus dedos, tuvo que retroceder.

Según el relato del capitán Cagni, la marcha sobre la banca no presentó grandes obstáculos; es más, se efectuó con relativa rapidez.

Al llegar á 86° 33', los exploradores faltos de fuerzas y de víveres, hubieron de detenerse. Esta necesidad fué tanto más dolorosa cuanto que el estado del piso de hielo era excelente, y que si las provisiones hubieran sido más abundantes, se hubiese podido llegar mucho más lejos aún.

La retirada fué terrible: para no perecer de hambre los exploradores se vieron precisados á alimentarse exclusivamente de la carne de sus perros.

El 23 de Junio la pequeña caravana se unió al grueso de la expedición, después de efectuar un viaje de tres meses y medio á través de las más espantosas soledades de la tierra.

Del centenar de perros que habían conducido, sólo seis sobrevivieron. El capitán Cagni no encontró durante su excursión traza alguna de tierra firme. Como Nansen habían afirmado, la corteza que forma la región polar está constituida por un vasto mar, cubierto de bancos de hielo. En parte alguna tampoco se han encontrado vestigios del paso de Andrés.

Desde el regreso de la expedición el personal se ocupó en poner en disponibilidad el buque y en destruir el estuche de hielo que le aprisionaba.

El día 16 de Agosto el *Stella Polare* estaba á flote, y á costa de los mayores peligros, el duque de los Abruzzos y sus valerosos compañeros consiguieron llegar á las costas noruegas á bordo del buque averiado.

Bien puede el joven príncipe enorgullecerse de haber añadido una glo-

riosa página á la historia de las expediciones polares, y de haber inscrito el nombre de Italia en el libro de oro de las exploraciones árticas.

## DE INSTRUCCION PUBLICA

### Provisión de cátedras

La *Gaceta* del día 22 publicó una Real orden, cuya parte dispositiva es la siguiente:

1.º Que en el anuncio de las cátedras vacantes ó que vayan en lo sucesivo en el doctorado de las Facultades ó en el de las de nueva creación, se observe el orden de turnos establecidos en el art. 17 del Real decreto de 28 de Julio último; y

2.º Que en el anuncio de las demás cátedras se tenga en cuenta en cada establecimiento docente por Facultad y sección ó grupo, el turno á que fué anunciada la última vacante provista en el mismo conforme al régimen anterior, anunciándose la primera vacante que ocurra al inmediatamente siguiente que corresponda de los fijados en el art. 15 del mencionado Real decreto de ingreso en el profesorado; de forma que si la última vacante se provoyó por concurso, se anuncie la primera á oposición, y si lo fué por oposición, se convoque el concurso.

Las reformas en la segunda enseñanza

Con el fin de facilitar la implantación de las reformas efectuadas en la segunda enseñanza por el Real decreto de 20 de Julio último, y atendiendo á las indicaciones elevadas por los institutos y padres de familia, la subsecretaría ha resuelto lo siguiente:

1.º Dada la índole de la asignatura de Religión, y siendo ésta una verdadera continuación de la que los alumnos aprenden en el hogar y en las Escuelas, será obligatoria su matrícula y estudio en los cuatro primeros años del bachillerato.

2.º La matrícula en Dibujo podrá hacerse en los cuatro años en que los interesados lo estiman más conveniente, dentro de los seis que comprende la segunda enseñanza, siempre que, una vez matriculados en esta asignatura, la continúen sin interrupción, no siendo, por tanto, obligatoria hasta el tercer año.

3.º A las iguales reglas se sujetará la asignatura de Gimnasia, para que, como la anterior, se curse en cuatro años, como establece la Real orden de 31 de Agosto, complementaria del Real decreto de 20 de Julio último, quedando prohibido terminantemente para los alumnos acogidos á este plan la dispensa de ningún año de Gimnasia ó de Dibujo.

4.º La matrícula en las asignaturas de Religión, Dibujo y Gimnasia, por asignaturas ó materias completas, que establece el art. 12 de la Real orden de 21 de Agosto próximo pasado, se entenderá que ha de abonarse una sola vez por cada asignatura al inscribirse el alumno en el primer año, y con independencia de los en que se divida, abonando por años los certificados de fin de curso, determinados por el art. 15 del Real decreto de 20 de Julio último.

5.º A los alumnos que se matriculen en tercer año en la asignatura de Gimnástica, les será de abono el curso de esta asignatura que, con certificación favorable, siguieron el año académico de 1898 á 99, pudiendo, por tanto, matricularse, si así les conviene, en los cuarto, quinto y sexto.

6.º Los alumnos que en el presente curso han estudiado el primero y segundo de Latín como una sola asignatura, por tener aprobado un curso completo de Castellano en el de 1898 á 1899, y no se hayan presentado á examen ó hayan sido suspensos, deberán matricularse en ambos cursos de Latín, y sufrir un solo examen que precederá al de Preceptiva literaria, considerándose los derechos de la matrícula de ambos cursos como uno solo, dentro de lo dispuesto en el art. 12 de la Real orden de 21 de Agosto último.

7.º Los alumnos que en el próximo curso hayan de matricularse en el tercer año del nuevo plan, teniendo aprobado el primero de Francés por el anterior, podrán matricularse del segundo del mismo en dicho tercer año, á pesar de figurar en el cuarto en la

Real orden de distribución de asignaturas de 21 de Agosto anterior. 8.º Queda en vigor, en las condiciones en ellas estipuladas, la Real orden de 29 de Mayo de 1899, relativa á la intervención en los tribunales de examen de los profesores de enseñanza privada sin títulos.

CABLES SUBMARINOS

Estado actual en España

Los telegramas de San Sebastián anuncian que en el presupuesto de la Dirección de Correos se introducirá algún aumento para atender á la mejora de las comunicaciones telegráficas en la Península y entre éstas y las islas adyacentes.

Coincidiendo con tales noticias hemos leído en la prensa de Canarias quejas sobre los enormes perjuicios que produce al Archipiélago la interrupción del cable de Tenerife á Gran Canaria.

Es éste asunto muy importante y digno de que sobre él fije su atención el Gobierno. No ignoramos que la Dirección de Comunicaciones se ha apresurado á enviar una Comisión de funcionarios competentes á Las Palmas para que estudie el modo de reparar las averías del cable.

Los periódicos han hecho cuenta de la ligada de la Comisión y del comienzo de sus trabajos. Pero suponemos que éstos habrán sido infructuosos por falta de medios para reparar las averías, que parecen ser de gran consideración. Además, las quejas por la interrupción continúan, y ésta es la mejor prueba de que las comunicaciones submarinas con aquel hermoso Archipiélago tardarán en funcionar con normalidad.

Habría, pues, necesidad de recurrir á casas extranjeras que se cobrarán espléndidamente el servicio que nos hagan. Y aquí se plantea el problema que el Gobierno debiera meditar: es decir, si conviene á España tener material propio y permanente para estos servicios ó es más ventajoso pagarlos al extranjero en cualquier momento que se necesiten.

Actualmente se hallan interrumpidos los siguientes cables: de Gran Canaria á Lanzarote; de Tenerife á Gran Canaria; de Tarifa á Tánger y de Melilla á Chafarinas.

La interrupción del primer cable está cerca de la costa; pero es allí la mar muy profunda y resulta indispensable el concurso de un buque cableador.

Lo mismo puede decirse del de Tenerife á Gran Canaria.

La casa extranjera que se encargue de estas reparaciones, no llevará por cada estadía del buque menos de dos mil francos oro. Pueden calcularse en catorce ó quince estadías las que se inviertan en hacer las reparaciones de los dos cables, ó sea un total aproximado de 30.000 francos. A esto habrá que añadir el importe de unas dos millas por lo menos de cable de reserva, de doble armadura, ó sean unos 12 ó 13.000 francos.

La reparación costará, por tanto, en números redondos, unos 45.000 francos.

El cable de Tarifa á Tánger sufre constantes interrupciones. Creemos que se tiene pensado variar el tendido de esta línea; pero será probable que se desista por falta de buque que realice el servicio. La reparación por el actual trazado calculábase en unas 60 mil pesetas.

El único cable que podrá quedar al corriente, utilizando los escasos medios que en España tenemos para estas empresas, será el de Chafarinas, por hallarse la avería en poco fondo. El gasto parece que no excederá de 2.000 pesetas.

Nada decimos del aislamiento en que estamos con Fernando Pó, donde en punto á comunicaciones telegráficas somos tributarios de los portugueses.

Pero de todas suertes, basta lo dicho para indicar la gran importancia que el problema de las comunicaciones submarinas tiene en España y la necesidad de resolverlo pronto y acertadamente para que no se repita el caso de encontrarnos sin comunicación expedita con casi todos los territorios insulares dependientes de nuestra soberanía.

La vida artística

EN LA ARGENTINA

Los periódicos de Buenos Aires de fines del mes de Julio reflejan la excelente impresión causada en aquella capital por la Exposición de pintura española que Villegas Brieva ha logrado instalar con todo el refinamiento por el público europeo exigido hoy, instalación que constituye una novedad en Buenos Aires, donde los cuadros se presentaban en las tiendas ó talleres de fotógrafos.

El núcleo de las obras expuestas constituyendo las coleccionadas por el señor Ortega Morejón, y el mérito de importar entre nuestros hermanos de Sud América las formas solemnes y magníficas de que el arte ha de valer-se para que no se pierda el más mínimo de los destellos de belleza puesto por el artista en sus obras, es del distinguido pintor señor Villegas Brieva. Entre los escritores argentinos que de la Exposición se ocupan en periódicos y revistas, figuran el antiguo periodista madrileño y notabilísimo escritor don Carlos Malagarriga y don Carlos Franquelo, que tanto trabajó en las Exposiciones del centenario y después en el Círculo de Bellas Artes.

Malagarriga dedica un entusiasta artículo á Lourdes, de Garbato, que ha merecido instalación especial, en la que ofrece sorprendente conjunto, y ambos, Malagarriga y Franquelo, pugnan por caldear la atmósfera artística, bastante fría en la babilónica metrópoli sudamericana, todavía preocupada, más que de las necesidades estéticas, de las materiales que han de proporcionarla ilimitado engrandecimiento. Y no es que carezca la ciudad de Buenos Aires de galerías artísticas de primer orden, de artistas notables y aficionados concededores de las escuelas modernas; lo que falta es público, y el trabajo de vulgarización que allí está dando nuestros compatriotas tiende á crearlo. El Correo Español, La Nación, El País, y las revistas Fin de siglo y La Ilustración Sud-Americana censuran á la pintura española importantes artículos, en los que se proclama el mérito de las obras expuestas y el acierto de los organizadores de la Exposición.

Consta ésta de 99 obras modernas de artistas españoles, entre los que figuran Fortuny, Rosales, Pradilla, García Ramos, Sala, Alvarez, Benlliure (Mariane y José), Bilbao, Muñoz Degraín, Jiménez Aranda, Sánchez Perrier, Jiménez (Luis), Fuscquets, Valls y otros, y de once entre obras antiguas y de artistas extranjeros.

Hasta la salida del correo iban vendidos: un cuadro de Bilbao, dos de García Rodríguez, cinco de Andrade, uno de Jiménez Aranda, uno de Hernández, uno de Sánchez Perrier, uno de Garbato, tres de Arroyo Fernández, uno de Sánchez Sala, uno de Fuscquets, uno de Alporis, uno de Pallarés, uno de Pérez Rubio, uno de Román Rivera, uno de Amorós, uno de Santa María, cuatro de Villegas Brieva y uno de Avendaño.

EN EL URUGUAY Los periódicos orientales se ocupan con grande entusiasmo hace algún tiempo de un cuadro notabilísimo, obra de Mariano Barbasan, que se hallaba expuesto en el salón de Maveroff, de Montevideo.

Hace años que Barbasan fué á Roma á completar sus estudios. Era ya un artista distinguido, pronto para impresionarse y de rápida ejecución. Desde entonces los progresos de Barbasan han sido grandísimos y los vemos con gran satisfacción proclamados frecuentemente por la prensa extranjera.

Francisco Alcántara

Francés Práctico Pronunciación parisiense, conversar y escribir correctamente en pocos meses sin libros ni trabajo fuera de la clase por el método claro y sencillo del expresidente de la Universidad de París don A. Vazquez.

Academia preparatoria Carreras militares Curso especial para Ingenieros, Industriales y Ciencias Exactas, explicado con arreglo á los textos y programas oficiales de la Escuela y Universidad de Barcelona por el capitán de Artillería don Francisco León.

Academia de Derecho Dirigida por D. Miguel Pens, Abogado y Notario. Abrió sus clases el primero de Octubre.

Informes al señor Director, Brondo, 2 y á don Antonio Fujol (abogado) Constitución, 96.

COLEGIO DE CORTE PARA SEÑORITAS Abrió sus clases el día 1.º de Octubre, calle de Cestos, número 13, piso 3.º

Informes en el mismo Colegio.

NOTICIAS

De las islas:

Ibiza

Calurosos en grado sumo han sido estos días; parece que nos encontramos en el período aligido del verano, y para colmo de desdicha, el calor que se ha dejado sentir ha sido muy húmedo.

—Está á la orden del día la matanza de los perros que sin bozal vagan por estas calles. Estamos conformes en que se obligue á los dueños á que los animalitos lleven su correspondiente bozal, más no, que se les de muerte en medio de la calle y con risotadas de los numerosos chiquillos que acuden á presenciar el hecho, toda vez que esto desdica de una población que se aprecia de civilizada. De seguro que si el señor Alvarez Sereix tuviese noticia de ello mandaría seguir otro procedimiento en vez del repugnante que ha presenciado estos días.

—En el vapor del sábado llegaron á ésta don Lucas Cesta, don Eugenio Molina y el señor Malbertí.

—La Dirección general de correos y telegrafos ha tenido á bien acordar la separación de ambos rames en esta villa y al efecto ha creado en ésta una estafeta que estará á cargo de un empleado de correos.

—Hace algunos días que se han suspendido las obras que se verificaban en el espigón de la consigna. Dicha suspensión obedece al cumplimiento de una de las condiciones del pliego de contrata.

—Se encuentra en esta ciudad don Pedro Juan Valleriola, quien trae un buen surtido de joyas y alhajas, y se propone permanecer algunos días entre nosotros.

—Sería muy conveniente que el representante de la empresa de la Isla Marítima residente en Valencia, ó bien las oficinas de Palma, telegrafiásen á ésta la suspensión de la salida de los vapores de Valencia y Alicante, puesto que los gastos que esto ocasionaría á la empresa serían insignificantes, y en cambio no acarrearían las molestias que causan el no saber á que atenerse.

—Esperamos de la amabilidad del director naviero señor Simó, que procurará llenar esta laguna que se nota en el servicio de correos.

—En el vapor correo de esta noche sale para Palma y Barcelona don Lucas Cesta y Ferrer, director de La Unión Balear, acompañado de su hermana doña Matilde.

—Desearnos á ambos feliz viaje y que se restablezca de salud su distinguida hermana. — O. 24 de Septiembre de 1900.

De la capital:

El señor Presidente de la Junta de Salvamento de Naufragos de este distrito, nos participa en atento basalamo que el día 17 del actual puso en conocimiento del Consejo Supremo de la sociedad, único á quien corresponde juzgar del mérito y decidir si es ó no acreedor á recompensa, el naufragio del laúd San José, ocurrido el día 13 del actual en aguas del Cabo Blanco, de cuyo siniestro dimos cuenta á nuestros abonados.

El director de Sanidad de este puerto don Miguel Berga, con el celo que le distingue, procedió el lunes último, tan luego como hubo llegado el vapor Lulio, á este puerto procedente del de Barcelona, al examen de las harinas que era portador dicho buque al objeto de ver si estaban adulteradas. En dicho examen no resultaron contener aquellas sustancias nocivas á la salud.

Leemos en El Magisterio Balear que por orden del señor alcalde de Muro se verificó hace algunos días un embargo al maestro de la Escuela pública de aquella villa señor Carpena á quien el Ayuntamiento adeuda mayor suma por alquileres de casa y haberes como profesor.

El hecho produjo la natural extrañeza, pues no solo ha sido el señor Carpena el único embargado, sino que se llevaron los muebles de una hermana suya, además de los propios.

No dudamos que el señor Gobernador con su recta justicia dará solución al asunto.

El señor Comandante de la guardia municipal impuso ayer varias multas á otros tantos sujetos por infracción de las Ordenanzas municipales.

Un carruaje que anteanoche transitaba por el camino de Renda, al llegar á Santa Catalina se espantaron las caballerías haciendo volcar al vehículo.

De los ocho pasajeros que iban en el vehículo algunos sufrieron leves contusiones.

Gracias á los oportunos auxilios de varios transeúntes y del guardia municipal de aquel punto no hubo que lamentar ninguna desgracia personal.

Ayer por la mañana fué robada una casa del arrabal de Santa Catalina.

Los ladrones después de registrar varios cajones de una cómoda, se llevaron un cordoncillo de oro.

Los dueños dieron conocimiento del hecho á la guardia municipal y policía, cuyas fuerzas han empezado las pesquisas necesarias para descubrir á los autores.

Procedente de Alicante é Ibiza, fondó en nuestro puerto ayer por la mañana á las cinco y media, el vapor Belver, conduciendo la correspondencia, 12 pasajeros y variada carga de ambos puntos.

Entre el pasaje figuraban el comerciante don Federico Carbó y don José Vaquer.

A las siete puso amarra el vapor Doure, procedente de Copenhague y con escala en Gibraltar, conduciendo un cargamento de madera, consignado á don Juan Mir, de esta plaza.

El señor Gobernador civil de la provincia impuso ayer una fuerte multa á una vecina de la calle de Montesión por infracción á las disposiciones dictadas por la referida autoridad.

Ayer se vió ante esta Audiencia la vista por Jurados de la causa instruida contra Damián Juan y Palou, por el delito de robo verificado en la fábrica de fundición del conocido industrial señor Oliver (Maneu).

El Ministerio fiscal pidió en su informe la pena de dos meses y un día de arresto mayor y pago de costas y accesorias.

El abogado señor Font pidió para el procesado la libre absolución.

Oído el informe de ambas partes se retiró el jurado á deliberar.

El procesado fué condenado á dos meses y un día de arresto mayor, pero como llevaba ya cumplidos once meses de arresto provisional, se ordenó que fuese puesto inmediatamente en libertad.

Para mañana está señalado la vista en juicio oral y público de la causa instruida por este Juzgado contra Andrés Roig y Matias Alemany por el delito de hurto.

Defenderá á los procesados el abogado don Pedro Antonio Bauzá y los representará el procurador don Gabriel Marimón.

Servicios prestados por la guardia civil:

Da cuenta la del puesto de Porreras, haber puesto á disposición del juez municipal de la misma á un individuo presunto autor de la sustracción de leñas de los predios Son Mora y Son Font y otros de aquel término municipal.

—La de los puestos de Campos é Ibiza, denunció á los Alcaldes respectivos á varios individuos por infracción de la ley de caza.

—Por la del puesto de Palma ha sido puesto á disposición del juez municipal del distrito de la Lonja á un sujeto que sorprendió cazando con redes en las afueras de esta capital.

Igualmente recogió varias otras redes, una espuerta y varios pardillos que encontró abandonados en medio del campo.

Anteanoche fué encerrado en el depósito de Capuchinos, por un individuo de la policía, un sujeto que estaba promoviendo escándalo en la calle de Camaró.

Anteayer por la tarde en la explanada donde desemboca el cauce de la Riera ocurrió el siguiente hecho.

El conductor de un carro tuvo la ocurrencia de ir á bañar la caballería en el citado punto, pero á penas había andado unos diez pasos cuando carro y caballería quedaron encallados en el fango, el primero hasta la cuba de las ruedas y la segunda hasta las rodillas.

El conductor pidió auxilio á varios pescadores quienes se lo prestaron, resultando empero ineficaz. Por último y después de más de una hora de incesantes trabajos se logró sacar á la caballería y después por medio de una cuerda al carro.

Con tal motivo llegaron á reunirse sobre el puente algunos centenares de personas.

Si mal no recordamos en años anteriores en la época del verano se pro-

cedió á la limpieza del repetido sitio, pues las emanaciones que exalaban las hierbas marinas en descomposición, hacía molesta y hasta peligrosa la permanencia de dicho foco.

Esta mañana se ha reunido nuevamente el Colegio de Abogados de esta ciudad con objeto de discutir la proposición de que nos ocupamos días atrás sobre el uso de las lenguas regionales en la Administración de Justicia.

Según referencias, los señores Roselló, Martí, Vidal y Jaume han defendido la moción con gran abundancia de argumentos, que han sido rebatidos por otros señores abogados. La discusión ha sido muy larga y bastante acalorada.

El señor Roselló ha propuesto que se añadiese otra parte á la proposición, por la cual se pida que todos los magistrados tengan necesidad de conocer el idioma espacial de la región en que hacen justicia, como sucede á los notarios.

Nueve votos contra ocho han impedido que se añadiese á la proposición de los abogados de Barcelona lo indicado por don Alejandro Roselló, quien se ha retirado inmediatamente puesto que no quería limitar su misión á discutir lo propuesto por el colegio catalán sin dar su parecer con toda la extensión necesaria.

Pasados á votación los puntos discutidos, ha resultado aceptado por unanimidad el que se refiere á la supresión de la incompatibilidad de los magistrados, y el que propone el uso de las lenguas regionales en los juicios ha obtenido sólo cuatro votos.

El vapor Mallorca llegó ayer al puerto de Barcelona á las ocho de la mañana, sin novedad á bordo.

A bordo del vapor correo de Alicante, llegó ayer á esta capital, el conocido autor dramático don Joaquín Dicenta.

Con destino á Barcelona, salió de nuestro puerto anoche á las siete y media el vapor Belver, llevándose la correspondencia, un centenar de pasajeros y variada carga.

Entre el pasaje vimos al Inspector de Aduanas don Juan Crausellas. Formaban parte de la carga que embarcó dicho buque, 160 cerdos cebados.

El señor Alcalde de Inca ha remitido á este Gobierno de provincia para su inserción en el Boletín Oficial de la provincia, el extracto de los acuerdos tomados por aquel Ayuntamiento durante el pasado mes de Agosto.

Debiendo adquirirse para las atenciones de las Factorías Militares de esta plaza los artículos que más abajo se detallan, se ha señalado el día 11 de Octubre próximo, á las once de la mañana, para que las personas que deseen interesarse en dichos servicios puedan presentar en las citadas oficinas, sus proposiciones, con muestras de los artículos que se ofrecen.

Artículos que se citan: Harina flor, cebada, leña en rama, galleta, petróleo, aceite, carbón vegetal, id. de cok jabón y ceniza.

En la Secretaría del Ayuntamiento de Santa Eulalia, se halla expuesto por ocho días al público á efectos de reclamación, el padrón municipal de aquella villa para el año de 1901.

Don Pedro de Alicantara Borrás presentó ayer en la Secretaría del Ayuntamiento una solicitud pidiendo el correspondiente permiso para instalar una fábrica de electricidad en el arrabal de Santa Catalina.

Dicha solicitud será discutida en la sesión de hoy.

El señor Alcalde impuso ayer dos días de descuento á cada uno de los guardias municipales de los caseríos del Secar del Real y Molinar de Levante, por faltas cometidas en el servicio.

Según telegrama recibido por la Unión Comercial, el vapor Mallorca, llegó á las ocho de la mañana de ayer del puerto de Barcelona sin novedad á bordo.

Hemos recibido un acento basalamano del señor Secretario del Centro Instructivo Obrero, del participádones que desde el día 26 hasta el 30 del actual, estarán abiertas las matrículas para los alumnos que deseen matricularse á las clases diurnas ó nocturnas que tiene establecido aquel Centro, incluso las de Dibujo.

Las horas de despacho de matrículas será de ocho á nueve de la mañana.

### Congreso

#### IBERO-AMERICANO

##### Sección de Relaciones Comerciales (CONTINUACIÓN)

La fabricación de calzado es indudablemente la más importante de todas las industrias de Mallorca y Menorca, la que mantiene mayor número de obreros y la que da mayor contingente a la exportación representada en el año último por la enorme cifra de 700 toneladas.

Es materialmente imposible detallar los talleres ni puntualizar las localidades en que la industria se desarrolla. Está diseminada en toda la isla de Mallorca y Menorca, y todos los talleres gozan de merecida fama por la bondad y baratura de sus productos. Produce para todos los gastos, adopta todas las formas, sirve para todos los climas, satisface todos los caprichos de la moda, responde a toda clase de precios, se adaptan en una palabra a todo género de exigencias.

Pérdidos para casi todos nuestros productos los mercados de Cuba y Puerto Rico, compite en ellos con ventaja con los productos extranjeros.

Con buenos tratados de comercio se introduciría fácilmente en todos los países y principalmente en los americanos.

Exige esta industria por su especial modo de ser, amplia libertad de acción en el interior y el establecimiento de ventajosas relaciones comerciales que fomenten su expansión.

Pueden citarse como fabricantes en gran escala los siguientes:

Señora viuda de Garau é hijos, don José Garau, don Joaquín Roig Planell, don José Heredero, don Antonio Obrador, don Pedro Pons, don José Rubert, don Pedro M. Estrany, don Juan Salas, don Pedro Antonio Clar, don Andrés Pericás, don Juan Catañá, don Ramón Casanovas, don Sebastián Pizá, don Antonio Ramón, don Jaime Escudero, don Cristóbal Massanet, don Antonio Bordey y otros varios.

La fábrica de jabón común en barras está representada por don Mateo Bosch y don Guillermo Juan en Andraig y don Miguel Pizá en Alaró. En 1899 han exportado con destino a Puerto Rico y Cuba 94 toneladas de este producto y que conservan en aquel mercado la más sólida reputación.

Las fábricas dirigidas por don Gabriel Gordiola elaboran en la isla artículos de vidrio hueco ordinario para envases y de medio cristal para mesa y tocador. Cubiertas las necesidades del consumo, exporta unas 50 toneladas de sus productos que consume la península. Hasta hace poco ha exportado a Puerto Rico fuertes cantidades de garrafones ferrados de mimbre para envases de toda clase de líquidos.

Funcionan en Palma cuatro importantes fábricas de jarcia y cordelería movidas a vapor, que pueden producir jarcias hasta 200 metros de largo. Envían la mayor parte de sus productos a la península y algunas pequeñas cantidades a Cuba y Puerto Rico.

Derivación de la anterior industria es la de confección de redes para pesca que surte a la Península y proporciona algunas pequeñas cantidades a las islas de las Antillas españolas.

Fabricantes principales de jarcia, cordelería y redes, son don Bartolomé Catalá y don Nadal Ferragut.

Una gran fábrica de refinería de petróleo, mentada con todos los adelantos modernos, propiedad de la señora viuda de don Manuel Salas, mantiene en el comercio de importación la más importante relación directa con el comercio norteamericano.

Las industrias mineras están representadas por ocho minas de plomo con una superficie de 836.000 metros cuadrados, y ocho minas de lignito con superficie de 865.772 metros cuadrados que producen 3.000 y 187.860 quintales métricos respectivamente.

El lignito se consume casi en su totalidad en la isla, si bien el año anterior y en el presente la elevación de precios de los combustibles ha permitido la exportación a la península de algunas cantidades. La industria balear emplea sus lignitos con resultado bastante satisfactorio, gracias a la facilidad con que los adquiere a pie de fábrica, a precios muy económicos.

Para mantener las cinco fábricas de gas que existen en la isla, alimentar los vapores de esta matrícula del indispensable combustible y proveer a los ferrocarriles de Mallorca, calcúlase que se pide a la importación unas ocho a diez mil toneladas, que proporciona en su mayor parte la indus-

tria minera de Inglaterra y otra parte menor de la de Asturias.

El comercio balear opera directamente con las más importantes plazas de Europa y América. Puede, sin embargo, extender considerablemente sus relaciones si se determina a prescindir en muchas de sus operaciones con los intermediarios de Barcelona, Marsella y Londres. Para esto es indispensable el estudio de los mercados consumidores y los medios más económicos de comunicación y transporte. Ha sido característico del comercio balear el aventurismo y el espíritu de empresa. Hoy ha convenido que conviniere conservar este carácter, necesita mayor número de conocimientos para calcular con éxito los negocios asegurando en lo posible favorables resultados.

El capital se mantiene todavía demasiado retraído de las empresas comerciales a las que exige excesiva recompensa. El funcionamiento de algunas sólidas sociedades de crédito ha contribuido al desarrollo comercial de esta región.

Los establecimientos comerciales de mayor importancia son los siguientes:

En Mallorca: Comerciantes importadores y exportadores: don Gabriel Cortés que posee la flota de buques de vela más numerosa de la isla; señores Alzamera Hermanos, que tienen casa propia de Comercio en la plaza de Londres; señores Caubet y Compañía como almacenistas; señores Martínez y Plasas, comerciantes banqueros; y casas de banca y crédito: El «Fomento Agrícola de Mallorca» el «Crédito Balear» el «Banco de Sóller» y el «Banco de Felanitx».

Consignatarios de buques: don Pedro M. Granada y Hermano, don Gabriel Mulet y don Bernardo Estela.

Agentes de aduana que podrían en su caso prestar los servicios de comisión y representación: don Bartolomé Bosch, señores Garau y Rigo, señores Schembri Hermanos, don Gabriel Mulet, señores Salóm y Rullán y don Antonio Compañy.

Es materialmente imposible detallar por la premura del tiempo, los demás establecimientos comerciales, depósitos y almacenes, que son en número considerable.

Juzgan de la importancia comercial de esta región por los siguientes datos que arroja la estadística oficial de las Aduanas de esta provincia:

ENTRADA.—Importación directa del extranjero, 88 684 toneladas, con un valor de 8 486 170 pesetas.—Idem por cabotaje, 59 820 toneladas, con un valor de 36.758 739 pesetas, que arrojan un total de 98 504 toneladas y 40 millones 244 909 pesetas.

SALIDA.—Exportación directa al extranjero, 68 077 toneladas, por valor de 12.561.717 pesetas.—Idem por cabotaje 47 462 toneladas, por valor de 33.522.816 pesetas que dan un total de 115.639 toneladas y de 46.084 333 pesetas.

De aquí resultan 17.035 toneladas y 5 889 424 pesetas a favor de la exportación.

El movimiento total de nuestros puertos durante el año de 1899 ha sido de 214 043 toneladas, con un valor de 87.319 242 pesetas.

Aproximadamente corresponde al puerto de Palma la mitad de este movimiento.

Para fijar la prosperidad agrícola, industrial y comercial de esta región conviene llamar la atención respecto de la cifra de cerca de seis millones de pesetas a nuestro favor que arroja la balanza de comercio en el año último.

(Concluirá)

### Subasta voluntaria

Por acuerdo del Consejo de familia del incapacitado Bernardo Amegual Mulet, se venderán en pública subasta el día 1.º de Octubre próximo a las diez de la mañana ante el Notario don Mateo Jaume (Montesión 47, 1.º) una casa y corral número 39 calle de Oriente de Lluçmasor y las fincas Son Rafaló, Son Colom, Cas Soldad y Camp den Mataró, situadas en el término de dicha villa, con arreglo al pliego de condiciones que obra en dicha Notaría.

Palma 24 de Septiembre 1900.—El Tutor, Antonio Mejer.

### Gimnasio Balear

Este acreditado establecimiento de Gimnasia higiénica y médica, situado en la calle de Verí, número 5, abrirá sus clases el 1.º del próximo Octubre a las mismas horas y en las mismas condiciones de los años anteriores.

### Cultos para hoy

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Empiezan en la Misión, dedicadas al feliz tránsito del santo fundador San Vicente de Paul.

A las seis de la mañana exposición; a las diez misa cantada. Por la tarde a las siete empezará un triduo con sermón por un padre de la misma Congregación; después se reservará el Santísimo.

#### Visita a la Corte de María

A Nuestra Señora de la Paz, en San Jaime.

### Cultos para mañana

#### Jubileo de Cuarenta Horas

Continúan en la Misión al tránsito de su fundador. A las seis expuesto el Santísimo empezarán misas rezadas y a las diez la misa mayor cantada; a las siete de la noche segundo día de triduo con sermón; después la reserva de S. D. M.

#### Otras funciones

En la iglesia de la Merced al anochecer se practicará un devoto ejercicio al Santísimo Sacramento, expuesto el copón en su Capilla del Santísimo.

#### Visita a la Corte de María

En la iglesia de Nuestra Señora del Socorro, a su titular.

### Sociedades y Corporaciones

#### Caja de Ahorros y Monte de Piedad de los Balears

##### Asociación de Beneficencia

Por acuerdo de la Junta Protectora el día 1.º de Octubre próximo y siguientes necesarios de 4 a 7 de la tarde y en la Sala de ventas de esta Asociación se celebrará pública subasta para enagenar las garantías de los préstamos vencidos en Octubre de 1899.

Hasta el día 29 del corriente a las 8 de la noche podrán los interesados cancelar ó renovar sus respectivos préstamos.

Palma 27 Septiembre de 1900.—El Vocal de turno, Antonio Bosch, presidente.

### HOSPITAL PROVINCIAL

Movimiento de enfermos día 23 de Septiembre de 1900.

Existencia de ayer	Entradas	Salidos	Fallecidos	QUEDAN
321	3	3	1	317

### ESTADÍSTICA

Inscripciones verificadas en los Juzgados Nacimientos: Día 23.—Varones 0.—Hembras 2.

Matrimonios: Día 23.—Ninguno.

Fallecidos: Día 23.—Antonio Florest Forteza, casado, 55 años, c. de Colón, tuberculosis.—Bernardo Blanes Nadal, 8 meses, c. de Farjo, gastro enteritis.—Francisco Mas Clar, 2 años, c. de Botones, bronquitis.—Juana Ana Deyá Oliver, viuda, 82 años, c. de Jaime Ferrer, vejez.—Catalina Rosselló Pujol, viuda, 71 años, hospital, anemia.—Juana Monjo Tomás, viuda, 70 años, c. de Montesión, vejez.—Josefa Ignacio Casanovas, 13 meses, c. de San Cristóbal, tabes mesenterica.

Registros del puerto de ayer a la puesta del sol.

Estado de la atmósfera.—Semi-cubierto.

Id. del horizonte.—Calimoso.

Dirección del viento.—Sur.

Estado del mar.—Bonancible del viento.

Buques a la vista.—Ninguno.

Indicaciones del Vigía de Porto-pi.—Ninguna.

Incendios.—Calimoso el horizonte, celajes sueltos en la atmósfera, calma de mar con su nivel elevado vino el crepusculo acompañado de venticiento flojo al terral el que a las pocas horas de la mañana se llamó al Sur flojo llegando con él al ocaso.

Noticias.—Entró el vapor Belloer procedente de Ibiza y Alicante, el laúd San José de Mahón, el laúd La Sangre de Valencia y el vapor Dena Marques Dauro de Wase. Salió el Belloer para Barcelona y entró a las diez el vaporcito Cabrera de Cabrera.

Buques fondeados: Día 25.—Vapor español Belloer, de 788 ton, de Ibiza y Alicante.—Vapor Danes Douro, de 490 ton., de Copenhague.—Laúd español San José, de 19 ton., de Mahón.—Laúd español La Sangre, de 10 ton, de Valencia.—Vapor español Cabrera, de 88 ton., de Cabrera.

Buques despachados: Día 25.—Vapor español Belloer, de 788 ton., para Barcelona.—Vapor español Unión, de 401 ton., para Valencia ó Ibiza.—Goleta española Joven Luisa, de 72 ton., para Barcelona.—Bergantín goleta español San José, de 223 ton., para San Juan de Puerto Rico con escalas en Santa Pola.

Matadero: Día 25.—Reses sacrificadas para el abasto público.—Bueyes, 3.—Vacas, 3.—Toros, 1.—Novillos, 0.—Terneros, 3.—Carneros, 0.—Ovejas, 9.—Borregos, 0.—Corderos, 69.—Cabras, 0.—Caballos, 0.—Carritos, 0.—Cerdas, 0.—Lecionas, 0.—Total, 88.

### TELEGRAMAS

(De nuestro servicio particular)

#### Huelga terminada.—Regreso-Colisión.

Madrid 25 a las 12'20 m.

Se ha recibido un telegrama del señor Burell comunicando que ha terminado satisfactoriamente la huelga de Linares.

El señor Silvela regresará hoy ó mañana.

En Burgos ha ocurrido una colisión con motivo de verificarse una romería, resultando un individuo herido.

#### Sin noticias.—Felicitación

Madrid 25 a las 1'30 m.

A consecuencia de estar la noche muy lluviosa, hay carencia de noticias.

M. Loubet ha recibido a los delegados del congreso de las compañías ferroviarias, felicitándoles por el resultado de las sesiones.

#### Sufragio

Madrid 25 a las 1'15 t.

En la antigua iglesia de San Sebastián se ha celebrado una misa solemne en sufragio del alma del general Martínez Campos.

Han asistido al acto los ministros, la alta servidumbre de Palacio, las autoridades y comisiones en representación del ejército y de la marina, y la colonia veraniega.

#### Almuerzo.—Mejoría

Madrid 25 a las 1'15 t.

Los señores Silvela y Polavieja almorzaron en Miramar.

El señor Silvela se propone regresar a Madrid mañana, probablemente en el mismo tren que la familia de Martínez Campos.

El señor Allende Salazar ha mejorado.

El señor Alzola llegará mañana presidente de Bilbao.

#### Los boers.—Los socialistas

Madrid 25 a las 2'45 t.

Londres.—Los boers que se hallaban en Comatipoort se concentran en Lidemburgo.

El general Buller espera en Spitzkop municiones de boca y de guerra para proseguir las operaciones.

Bélgica.—La sociedad de gran propaganda socialista ha recomendado la solidaridad general del socialismo.

Mencheta

### NOTICIAS

de la madrugada

### TELEGRAMAS

#### Noticias diversas

Madrid 25 a las 3'10 t.

Paris.—La Estudiantina Clásica, que se halla en esta capital procedente de Madrid, dará un concierto en la redacción del periódico Le Matin.

Nueva York.—Va aumentando de cada día el número de los huelguistas, temiéndose que no ocurran desórdenes.

Londres.—En el discurso pronunciado ultimamente Mr. Balfour, ocupándose de la cuestión Sud-Americana, dijo que era im-

posible entregar el arreglo de la cuestión a un partido desorganizado.

#### Visita.—Funerales

Madrid 25 a las 7'10 n. San Sebastian.—El nuevo Emperador de Italia en esta capital, ha presentado las credenciales.

Los funerales organizados en Madrid en sufragio del alma del señor Martínez Campos, tendrán efecto el día 1.º de Octubre próximo.

Hoy ha quedado firmada la separación del señor Primo de Rivera Bayó, del Cuerpo de Telegrafos.

#### Telegramas de pésame

Madrid 25 a las 10 n.

En Zarauz se han recibido miles de telegramas de pésame, figurando entre ellos uno de doña Isabel II muy expresivo y otro estensísimo del general Weyler.

La Infanta Isabel ha remitido una cariñosa carta.

#### Comentarios.—Otras noticias

Madrid 26 a las 1'10 m.

Hay carencia de noticias.

Ha sido muy comentada la entrevista que han celebrado el señor Silvela y el duque de Caxerta.

En Sevilla se ha desencadenado una terrible tempestad.

Un rayó hirió gravemente a un empleado de consumos.

Se asegura que los Estados Unidos desatendiendo de las potencias negociará la paz con China.

En Santa Oilia de Huesca un carro mató en la noche de la feria a su conductor llamado Manuel Gimenez.

#### Mencheta.

La magnesia granulada Fuster es sin disputa la más efervescente, la más agradable y el mejor refrescante que puede tomarse.

Se vende en las principales farmacias.

### Sociedad del Alumbrado por Gas

Esta antigua sociedad proporciona al público

EL MEJOR Y MÁS ECONÓMICO

de los alumbrados usuales. Precio

20 CÉNTS. DE PESETA

el metro cúbico y además 2 cts. del 10 por 100 para el Estado.

Según la importancia del consumo

BONIFICA DESDE EL 2 AL 20 POR 100 con lo cual, los mas favorecidos obtienen el gas

A 16 CÉNTS. DE PESETA

Fijarse bien en el precio por ser el más barato de los que hoy rigen en Mallorca, y no dar crédito a los que proponen lo contrario.

Al que no utilice el fluido de esta compañía, el metro cúbico con el impuesto, le costará 25 céntimos.

Advertencia a los abonados

Los avisos ó encargos concernientes al servicio de su alumbrado se recibirán:

En las oficinas de la Sociedad desde las 9 de la mañana hasta las 9, y desde el anochecer hasta las 9, y además en los puntos siguientes:

Calle de Palacio 4, Tipografía de Rotger; Id. Sindicato 78, Tienda de Valls; Id. Constitución (Borne) 42, Estretería; de cuyos centros se recogerán a las 11 de la mañana y al anochecer para atenderlos con la prontitud posible.

Al público.—LAS INSTALACIONES DE TUBERIAS en el domicilio particular seguirán siendo objeto de convenios especiales según las circunstancias de cada uno.

### Sirvienta

Se necesita una que sepa su obligación. Inútil presentarse sin buenas referencias.

Informaran: Quint, 4, principal.

### PARA PRESERVAR LA VISTA DEL SOL

Gafas y lentes con cristales de color.—Precios reducidos.

25—BROSSA—25

**FERRO-CARRILES**  
de  
**MALLORCA**

Servicio de trenes para viajeros que regirán desde el día 10 de Abril de 1899

De Palma hasta Manacor y Felanitx, á las 7'40 mañana, 2 y 6'25 (mixto entre Empalme y Manacor y Santa María y Felanitx) tarde.

De Palma hasta Lapuebla, á las 7'40 mañana, 2'30 y 6'25 (mixto desde Empalme) tarde.

De Manacor hasta Palma á las 4 (mixto), 6'30 mañana y 5'15 tarde.

De Manacor hasta Felanitx y Lapuebla, á las 6'30 mañana y 5'15 (mixto en los ramales) tarde.

De Felanitx hasta Palma, Manacor y Lapuebla, á las 6'40 mañana, 12'15 (mixto hasta Santa María) y 5'25 (mixto y desde Empalme) tarde.

De Lapuebla hasta Palma, Manacor y Felanitx, á las 6'55 mañana, 1 y 5'25 (mixto hasta Empalme) tarde.  
Palma 22 de Marzo de 1898.—El Director G. Guillermo Moragues.

**Vapores Correos**

**Salidas de Palma**

Lunes á las 10 de la mañana para Ibiza y 5 tarde para Barcelona.

Martes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Miércoles á las 9 de la mañana, para Ibiza y Valencia y 2 tarde para Mahón (via Alcudia).

Jueves á las 5 de la tarde para Barcelona, (directo).

Viernes á las 6 de la tarde para Barcelona, (directo).

Sábados á las 5 de la tarde para Ibiza y Alicante, y para Mahón.

Domingos á las 2 de la tarde para Barcelona, (via Alcudia).

**Entradas á Palma**

Lunes á las 7 de la mañana de Barcelona y 9 mañana de Mahón (via Alcudia).

Martes á las 8 de la mañana de Ibiza y Alicante.

Miércoles á las 9 mañana de Barcelona, (directo) y 7 mañana de Mahón, (directo).

Jueves á las 9 de la mañana de Barcelona, (via Alcudia) y 2 tarde de Ibiza.

Viernes á las 2 t. de Ibiza y Valencia y á las 8 m. de Barcelona directo.

Sábados á las 9 de la mañana de Barcelona, (directo).

SEPTIEMBRE

26

1786.—Tratado de navegación y comercio entre Francia é Inglaterra.

MIÉRCOLES

268 | San Cipriano y Santa Justa | 97 na vg. mrs.

SEPTIEMBRE

27

1601.—Nace, en Fontainebleau, Luis XIII rey de Francia.

JUEVES

269 | Santos Cosme, Damian, her- | 96 manos y Adolfo, mrs.

Es un poderoso tónico y aperitivo excelente para combatir la anemia, neurastenia y debilidad general.

# ELIXIR ANALÉPTICO JULIA

Aprobado y recomendado por la Real Academia de Medicina y Cirujía DE BARCELONA

Su gusto ligeramente amargo excita el apetito, y vigoriza pronto y bien el sistema muscular y nervioso.

Depósitos en Palma de Mallorca:—Don Juan Valenzuela, Plaza de la Cuartera, Centro Farmacéutico y en la del autor, Buenavista 9, Gracia—BARCELONA.

## JARABE DE HIPOFOSFITOS Gimbernati

11 años de continuado éxito!  
EXACTAMENTE DOSIFICADO Y SIN PRECIPITAR NUNCA  
Reconstituyente completo, tónico y anti-nervioso de primer orden, recomendado en todas las enfermedades que se señalan por falta de apetito, debilidad, desnutrición, desarreglos nerviosos, impotencia, etc., etc. Frasco, 10 reales.

Farmacia del autor, Asalto 14, Barcelona. En Palma: Farmacias y Droguerías de José Juan, Forteza y Agulló, Centro Farmacéutico Valenzuela y demás bien surtidas.—III

## IMPOTENCIA

Curación rápida con la renombrada *Pemada* fortificante de *Rodríguez de los Ríos*. Es inofensiva y produce efectos maravillosos desde la primera fricción. Su eficacia se demuestra por infinidad de testimonios y por haber sido aprobada por el Consejo de Sanidad de Italia. Diez penetes bote en todas las principales farmacias y droguerías. Va por correo previa libranza. Depositario en Palma, Centro Farmacéutico, Marina, 84 y 86.

DEBILIDAD GENITAL, ESPERMATORREA Y ESTERILIDAD.

## Vapores Transatlánticos de Pinillos Izquierdo y C<sup>a</sup>

Salidas fijas para las Antillas, Méjico y Estados Unidos

Para Puerto Rico, Habana, Santiago de Cuba, Veracruz y Tampico, saldrá el día 10 de Octubre el vapor



PIO IX

Admite carga y pasajeros para dichos puertos y Canarias.

Para más informes, dirigirse á los Representantes de la Compañía en esta plaza, señores Martínez y Planas, San Juan 20, Palma.

## Servicios de la Compañía Transatlántica de Barcelona Mes de Septiembre

Línea de Cuba México.—El día 17 de Bilbao, el 20 de Santander y el 21 de Coruña, el vapor «Reina María Cristina», directamente para Habana y Veracruz. Admite pasaje y carga para Costafirme y Pacífico, con trasbordo en Habana al vapor de la línea de Venezuela-Columbia.

El día 26 de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «León XIII», directamente para New-York, Habana y Veracruz.

Línea Centro América (Servicio Venezuela-Columbia).—El día 11 de Barcelona, el 13 de Málaga y el 15 de Cádiz, saldrá el vapor «Isla de Panay», directamente para Las Palmas, Santa Cruz de Tenerife, Puerto Rico, Habana, Colón, Sabanita, Puerto Cabello y La Guayra admitiendo pasaje y carga para Veracruz con trasbordo en Habana. Combinación por el ferrocarril de Panamá con las compañías de navegación del Pacífico para cuyos puertos admite pasaje y carga con billetes y conocimientos directos.

Línea de Filipinas.—El 6 de Octubre saldrá de Barcelona el vapor directamente para Port Said, Suez, Aden, Colombo, Penang, Singapore, Ho-Ilo y Manila, sirviendo por trasbordo los puertos de la costa oriental de África, de la India, Sumatra, China, Japón y Australia.

Línea de Buenos-Aires.—El 3 de Octubre de Barcelona, el 5 de Málaga y el 7 de Cádiz saldrá el vapor directamente para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires. Admite pasaje y carga para Rio Janeiro, Santos, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea del Brasil Pacífico.

Línea del Brasil Pacífico.—El 1 de Octubre de Vigo y el 7 de Cádiz, el vapor directamente para Las Palmas, Rio Janeiro, Santos, Montevideo, Punta Arenas (Chile), Coronel y Valparaíso, admitiendo pasaje y carga para Buenos Aires; el primero con trasbordo en Cádiz al vapor de la Línea de Buenos Aires, y la segunda, con trasbordo en Montevideo.

Línea de Fernando Po.—El día 25 de Septiembre saldrá de Barcelona y el 30 de Cádiz, el vapor «Larache», Fernando Po, con escala en Casablanca, Mazagán, y otros puertos de la Costa Occidental de África y Golfo de Guinea.

Línea de Canarias.—El día 15 saldrá de Marsella, el 17 de Barcelona, el 18 de Valencia, el 19 de Alicante, el 20 de Málaga y el 22 de Cádiz, el vapor «M. L. Villaverde», directamente para Casablanca, Mazagán, Las Palmas y Santa Cruz de Tenerife, regresando á Marsella por Cádiz, Alicante y Valencia y Barcelona.

Línea de Tángar.—Salidas de Cádiz: lunes, miércoles y viernes.—Salidas de Tángar: martes, jueves y sábados.

No se admite carga la víspera de la salida.

Para más informes, así como á los Agentes de la Compañía en Palma, Plaza de Antonio Maura, número 4.

Typo-litografía de Amengual y Muntaner

## Agricultura

Abonos químicos para el fomento y desarrollo de la producción agrícola

### La Maravilla MARCA REGISTRADA

Fertilización de los terrenos esquilmosos y enriquecimiento de los fértiles, obteniéndose con notable beneficio el dinero que se invierte.

### ABONOS ESPECIALES PARA

- VIRA
- MARANJO
- ALMENDRO
- ALBARICOQUE
- ALGARROBO
- CEREALES
- HIGUERA
- OTROS CULTIVOS

Y la clase especial para cereales marca *La Gavilla* á Ptas. 9 50 saca de 48 Kgs.

El profesor químico de la Cámara Agrícola Oficial de Valencia don Bernardo Giner Aliño dirige la fabricación de estos abonos y garantiza su composición.

Darán toda clase de detalles para su empleo los señores Martínez y Planas depositarios de los citados abonos, y representantes de la respetable casa importadora D. Leopoldo Mompé de Valencia.

## ANUNCIOS MORTUORIOS

Tarifas de precios que empiezan á regir desde el día 1.º de Octubre de 1900 para cada uno de los periódicos cuya sección de anuncios está cedida al

### CENTRO DE ANUNCIOS

EN 1.ª PÁGINA		EN 2.ª Ó 3.ª PÁGINA		EN 4.ª PÁGINA	
Un anuncio de toda la página	Ptas. 200'00	Un anuncio de toda la página	Ptas. 150'00	Un anuncio de toda la página	Ptas. 75'00
Un id. de media página	100'00	Un id. de media página	60'00	Un id. de media página	50'00
Un id. de tres columnas	50'00	Un id. de tres columnas	35'00	Un id. de tres columnas	25'00
Un id. de dos columnas	20'00	Un id. de dos columnas	15'00	Un id. de dos columnas	10'00
Un id. de una columna	15'00	Un id. de una columna	10'00	Un id. de una columna	5'00

Los suscriptores disfrutarán el 20 por 100 de descuento con respecto á esta tarifa.—El Timbre y demás derechos á cargo del anunciante.



## Guano SANTA MARIA

Coloquina legítima, garantizada, sin mezcla de ninguna otra sustancia, y la que se conoce de más utilidad y economía para abonar toda clase de terrenos por experiencia, y sin esponderlos á que queden esquilmosos con el tiempo.

Se despacha todos los días laborables de diez á una calle del Obispo, número 11 y en la calle Alfazzería, número 40, Almacén de vinos.

## EL ACETILENO

Como Petróleo á real el litro y como Gas á media real el metro con los aparatos perfeccionados sistema

### BOFILL (Ingeniero)

PATENTE DE INVENCION POR 20 AÑOS  
Lámparas y Faroles para Bicicletas y carruajes y Mecheras especiales que no producen humo.

### Carburo superior á 70 cénts. Kg.

Los que usen, vendan y los que fabrican aparatos imitando mi privilegio y no me hayan satisfecho los derechos de patente, serán juzgados como usurpadores.

Sindicato, 141, 1. Palma

## AGUAS MINERO-MEDICINALES DE MADREMAÑA

llamadas de Nuestra Señora de los Angeles Ferruginosas, Bicarbonatadas.—Variedad, Aciúas, Bicarbonatadas Mixtas, Silicatas y Litíficas. Aprobadas por la Real Academia de Medicina y Cirujía de Barcelona en 17 de Noviembre de 1899. Indicadísima para combatir con excelentes resultados las dispepsias flatulentas ó dolorosas (gastralgias), dispepsias ácidas por atonía del estómago, anemia, clorosis, desarreglos menstruales, reumatismo, gota, infartos del hígado, riñones y bazo, enfermedades de la próstata, inflamaciones crónicas de la matriz y ovarios, diátesis úrica, cálculos renales y hepáticos, esoforismo, diabetes, etc., etc.—De venta en todas las farmacias y establecimientos de aguas minerales.—NOTA: No serán legítimas las botellas que no lleven la marca registrada y el collija con el nombre de «Hijas hermanas y C.<sup>a</sup> (en co-mandita)». Ramba Cataluña, 116, 1.º.—Depósito exclusivo, Juan Valenzuela, Cuartera 2, Palma.

**Venta de fincas varias** en Santa Catalina y solares para edificar tanto se venden al contado como á plazos, otra al Molinar y otras en Palma.

Darán razón en la calle del Socorro, número 21, de esta ciudad y calle Montevoy de Santa Catalina en la casa de Miguel Oliver el Cafetero.

**Venta.** Se desea vender un caballo de inmejorables condiciones lo mismo sirve para carruaje de lujo que por carro de transporte.

Además se venden sus guarniciones y su galerita de 4 asientos.

Informarán calle de San Miguel, número 22.

**Academia preparatoria** para las facultades de Medicina, Farmacia, Ciencias, Derecho y Filosofía y Letras, bajo la dirección de don Jaime Domenech, S. I, 55.

Repasos para el examen de ingreso en Facultad.

**Ka-ia-Kali**  
No más barro en la cara.  
Hermosa el cutis.—8 reales.  
Depósito: Farmacia de V. Valenzuela, Libertad, 10.

**CASA especial para Escultura Religiosa**

Ornamentos Sagrados y representante de la Fábrica de vidrieras de colores y grabados de J. Amigó de Barcelona, Plaza de Antonio Maura, número 22.—Palma de Mallorca.

Se construyen imágenes de Santos en madera, de 1.ª, 2.ª y 3.ª clase; como también remesas, sagrarios, altares, candeleros, ciriales, canalobres, sacres y todo lo relativo á la ornamentación escultural de las iglesias.

Se encontrarán también torques, casullas, capas, estolas, mandiles, camisas sobrepellisos, amitos, cintas de misal, bonetes, galones y singales; confeccionado todo en telas de la tan renombrada fábrica de los hijos de M. CUSI de Barcelona.

## PRODUCTOS DE LA Farmacia Suaña

Escudillers 8, Barcelona

Preparaciones de Eucaliptos de los Padres de la Trapa de Roma. Elixir y tintura de Eucaliptos. Usados en las fiebres, enfermedades del pecho, catarros bronquiales, etc.—Frasco 14 y 30 reales.

Licor de Eucaliptos. Excelente tónico, aperitivo, digestivo y estomacal; útil en la anemia, preservativo de las fiebres.—Frasco 20 reales.

Polver dentíficos y vinagre de Eucaliptos.—Frasco 16 y 14 rs.

Vino de Quina superior de los mismos Padres.—Frasco 4 pesetas.

Depósito general de estos productos: Farmacia Suaña, Escudillers, 8, Barcelona.

En Palma: señor Sarada, Farmacéutico, Brossa 9, y señora viuda de Frau, Farmacia.

## Almacén de Máquinas de Lance

DE JUAN CASELLAS

Compra y venta de toda clase y sistema de máquinas y maquinaria, motores á gas y eléctricos, calderas y piezas sueltas. Plomo, hierro, sine y toda clase de metales.

Venta á plazos  
10, Puerta Santa Madrona 10—Esquina calle del Cid—Barcelona